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Статья посвящена исследованию ряда конституционно-правовых проблем, на-
правленных на реализацию права на доступ к культурным ценностям и пользование уч-
реждениями культуры в странах бывшего социалистического содружества. Автор до-
казывает, что наличие общей исторической судьбы стран бывшего социалистического 
содружества, а также единство в подходах прежней государственной политики в охра-
не культурных ценностей предопределяют ряд общих тенденций, характерных для сов-
ременного этапа их развития, включая Россию. Законодательство стран СНГ закреп- 
ляет право граждан на доступ к культурным ценностям. Нормативными актами отдель-
ных государств для обозначения указанного права используются понятия «историче-
ское наследие», «историко-культурные ценности», но данная лингвистическая заме-
на не оказывает существенного влияния на сущность и содержание рассматриваемого 
права, которое (исходя из анализа законодательства стран СНГ) обеспечивает сохра-
нение национальной самобытности, культурное развитие и воспитание личности, пе-
редачу традиций будущим поколениям.
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The article is devoted to the study of a number of constitutional and legal problems aimed at 
exercising the right to access to cultural property and the use of cultural institutions in the countries 
of the former socialist community. The author argues that the presence of a common historical 
fate of the countries of the former socialist community, as well as unity in the approaches of the 
previous state policy in the protection of cultural values, predetermine a number of general trends 
characteristic of the modern stage of their development, including Russia. The legislation of the CIS 
countries secures the right of citizens to access cultural property. The normative acts of individual 
states use the concepts of “historical heritage”, “historical and cultural values” to indicate this right, 
but this linguistic replacement does not significantly affect the essence and content of the law in 
question, which (based on an analysis of the laws of the CIS countries) ensures the preservation of 
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national identity, cultural development and upbringing of the personality, transfer of traditions to 
future generations.

Keywords: human rights, cultural values, historical heritage, national identity, personal 
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